

## CONDICIONES

Suscripción mensual. ₡ 0.60  
Número suelto. . . > 0.10  
Número atrasado. . . > 0.15

Avisos y Comunicados  
Precio convencional

# LA IDEA

Bisemanario de intereses generales

Editor Propietario y Admor.,



FEDERICO ESPINOSA

## OFICINAS

Calle 1ª Norte, número 176

Contiguo á LA MASCOTA

No se devuelven originales

La colaboración es solicitada

Apartado núm. 60

AÑO I

SAN JOSÉ, DOMINGO 5 DE MARZO DE 1905

NÚMERO 13

## Nuestro carácter

¡Qué tristes y qué negras las sombras del pasado!

No quisiéramos volver la vista atrás, por no contemplar las ruinas de nuestras primeras esperanzas caídas al azote del vendaval de las miserias humanas.

¿Cuál ha sido nuestra labor?

Más amigos de la ostentación que de otra cosa, poco nos hemos cuidado del porvenir, gozando en la satisfacción momentánea de infundados orgullos ó de necios caprichos.

Tenemos la pretensión, como la hemos tenido siempre, de creer nos hombres de avanzadas ideas y de pensar que este país camina á la cabeza de las naciones civilizadas y progresistas. Juzgamos asombroso el adelanto que hemos alcanzado, pero ¡ay! no es así. Vegetamos, vegetamos nada más.

¿Qué artes, qué industrias han tenido ancho campo para su desarrollo? Todas viven vida raquítica. Hasta la agricultura, que es el venero de la riqueza nacional, sigue el paso lento de la rutina.

No sabemos atraer inmigraciones que vengan á descubrir la virginidad de nuestras tierras; no sabemos atraer capitales; no queremos emprender en nada si antes el extranjero no pone primero su planta donde debía estar la nuestra asentada, explorando y escudriñando nuestras riquezas ocultas en el seno de la tierra.

Y en ese orden, vemos desfilar las sombras del pasado con la misma indiferencia que vemos las sombras del porvenir que empañan los horizontes que debían brillar hermosos con la aurora de nuevas energías.

Hasta la prensa, que es el motor de la cultura y adelanto de los pueblos, padece á menudo de achaques de vejez prematura y rara vez se la ve erguirse con verdaderos alientos y luchar con entusiasmo por las buenas causas.

¿Qué pasa con ella en la actualidad? Que entra de lleno en la cuestión política á defender y ensalzar personalidades, teniendo tiempo suficiente para hacerlo más tarde, y se olvida de otros asuntos que piden á gritos ocuparse de ellos.

Tenemos, por ejemplo, el asunto de límites con Panamá. ¿Qué

ha hecho la prensa á este respecto? Casi nada. No hemos visto que ningún periódico se haya preocupado en ilustrar la cuestión, en ayudar á los delegados en su labor, que sabe Dios si con su propio esfuerzo podrán alcanzar á recuperar algo de lo que el lamentable fallo de Loubet nos arrebató.

En otro país, de seguro la prensa habría hecho lo que la nuestra no ha querido hacer, tratándose de los intereses nacionales.

Uno que otro diario ha reproducido las noticias que la prensa panameña y de ahí no ha pasado.

Estamos acostumbrados á que otros hagan lo que nosotros podemos y es de obligación hacer.

Cuando surge alguna innovación, en vez de estudiarla á fondo y emitir ilustradas opiniones, nos levantamos contra ella y no estamos contentos hasta darla en tierra por el prurito de sonar cascaeles y convertir en ruidosas protestas lo que debiéramos someter antes á razonado examen. Y luego, aquello de la fama de que á nuestro talento le sobran argumentaciones de peso, por lo abrumador en palabrería hueca rimbombante.

Eutremos en formalidad y buen juicio. Si el caso lo exige, hagamos política, pero dentro de los límites de la cultura y echemos de lado la politiquería inútil y enojosa que siembra enemistades en el corazón, distrayendo al mismo tiempo la sana labor del pensamiento que ha de recorrer en sus vastos dominios la senda que debe regar de flores para que pase triunfante la Patria en el carro del progreso.

## Alimento de los niños

Si hay alguna cosa que descuidan casi todas las mujeres es la alimentación de los niños, con especialidad en el período de la lactancia.

Es muy corriente ver una madre que moja los labios de su pequeño, talvez de tres meses de edad apenas, de café ó de otros líquidos que al saborearlos van á caer en el estómago con perjuicio de la digestión.

Otra costumbre asaz perjudicial para los niños, es la de pri-

varlos en muy temprana edad de la amamantación, sin causa justificada, para estropearles el estómago con leches malas ó atoles que les dañan los intestinos que tiernos no resisten la pesadez de los alimentos fuertes para su delicadeza.

Ojalá pudieran las madres estar el mayor tiempo posible ofreciéndole el pecho á sus hijos, que va en provecho de su salud. Las mujeres japonesas amamantan á sus hijos aunque tengan dos años de edad.

Cuando por enfermedad ó carencia de leche la madre se ve en el caso de dar al niño otra alimentación, la leche de vaca que emplee debe hacerla hervir y aun esterilizarla, mezclada con agua que haya sido destilada en filtro que no sea de piedra, pues éste no reúne las debidas condiciones.

Es preferible la leche que algunos campesinos traen á vender en botellas que la que expenden los vendedores en tarros que raramente asean y que no hacen sino darles un baño de agua de cualquier manera. Las botellas, como son de vidrio, se asean mejor.

## Remembranza

A DANIEL UREÑA

Espléndida fué la noche! . . .  
El cielo sin nube alguna;  
melancólica la luna  
con sus rayos nos cubrió.  
Brillando constelaciones  
que lanzaban luz dudosa,  
denunciaron así, hermosa  
la aurora que despuntó.

Fué en un jardín; y las flores  
á los rayos siderales,  
con sus tintes ideales  
convidaban al amor.  
¡Cuán sus cabellos brillaban  
en aquella lumbre de oro!  
cantos le daban en coro  
cada estrella y cada flor.

Yo, de pasión conmovido  
en un vértigo vehemente  
á su marfilina frente  
un beso trémulo le dí.  
Aún me siento en el deliquio  
de ese divino embeleso  
y está el ardor de aquel beso  
intacto dentro de mí.

Salomón Alcázar

San José.

## Luz y Sombra

I

Era una tarde abril  
en que los celajes bellos  
como labios purpurinos  
llenaban al sol de besos.  
El ruiseñor elevaba  
su tierno, amoroso acento  
en torno al nido que cubre  
la madre con sus polluelos.  
Los árboles recogían  
el rumor que lanza el viento  
y en el ramaje oscilante  
se escuchaban suaves ecos.  
De las flores mil aromas  
llevaba el aura en su seno,  
embalsamando el ambiente  
que se aspiraba muy fresco.  
Y la natura ofrecía  
de primores un portento,  
formando todo el conjunto  
un panorama soberbio.  
Junto á la orilla de un río  
las aguas estaba viendo  
deslizarse mansamente  
y perderse allá á lo lejos,  
una niña tan hermosa,  
de ebúrneo y turgente seno  
y líneas esculturales  
marcando su talle esbelto,  
que semejaba la ninfa  
que contempla en el espejo  
del cristal puro de la onda  
los contornos de su cuerpo.

II

“¡Qué bella—dijo—es la vida  
que se desliza en un sueño:  
sin tener el alma penas,  
sin sentir dolor el pecho!  
Las noches con sus estrellas  
contemplan virgen mi lecho;  
los días con sus colores  
iluminan mis anhelos.  
La luz es el solo amante  
que en mi candidez yo tengo,  
pues llevo luz en los ojos  
mirando el alma por ellos.  
Y soy feliz, extasiada  
en mis dulces embelesos,  
porque estoy tan limpia y pura  
como la Reina del Cielo.”

III

Un sátiro trepador  
que escuchaba los gorjeos  
de aquella paloma blanca  
elevada en el ensueño,  
lanzándose del ramaje  
donde esperaba en acecho,  
hundió su presa en el río,  
revolcándola en el cieno . . . . .  
El agua se puso turbia,  
el ruiseñor alzó el vuelo,  
y los celajes marchaban  
en oscurísimo féretro.  
En tanto que Febo triste  
ocultando sus reflejos,  
al perderse en el ocaso  
dejaba enlutado el cielo.

Daniel Ureña

## El triunfo de un poeta

La suerte estaba echada! Le habían amenazado el día anterior, por tercera vez, con la cesantía, si faltaba, aunque fuese levemente, al cumplimiento de su deber, y aquella mañana había llegado con hora y media de retraso á la oficina. En su mesa de trabajo encontró una nota en que se declaraba cesante; al verla, sintió que la sangre se le helaba en el cuerpo y que le flaqueaban las piernas; aquel papel era su sentencia de muerte. ¿Qué iba á hacer sin el miserable sueldo que le daba la vida?

Hubiérase quitado la existencia, á no alentarle una esperanza: su poema estaba concluído y próximo el 14 de julio, en cuya noche debía celebrarse el Concurso Nacional abierto por el Gobierno francés, con el objeto de festejar este aniversario glorioso para la libertad. Esa composición en que había empleado largos meses de trabajo continuo; noches de vigilia pasadas ante las cuartillas que le convidaban á dar vida á las ideas que revoleteaban en su mente y que hablale ocasionado, por último, la pérdida del miserable empleo, debía recorrer, según su fantasía, el mundo entero en alas de la gloria. En ella había desahogado todas las amarguras de su alma enferma: era la canción del dolor, el himno de la desgracia, embellecida ¡oh sarcasmo! con las divinas galas de la poesía. Había agotado todos los recursos del arte por hacerlo espejo de la humanidad que sufre. En sus páginas se veía desde el desventurado mendigo que en nombre de Dios pide un pedazo de pan, hasta el opulento magnate que en vano busca felicidad en sus riquezas. Desde el pueril dolor del niño al ver trocarse en polvo las alas de seda de la errante mariposa, hasta el supremo dolor de la madre que estrecha contra su corazón el cadáver del hijo adorado!

¡Oh su poema! En las noches de luna, cuando desde la ventana de su buhardilla contempla el cielo tachonado de estrellas y recitaba sus versos impregnados de música inefable, mil sueños llenaban su cabeza. Se veía con la frente ceñida de laurel, aclamado por las multitudes ebrias de entusiasmo, y era feliz con las caricias de su imaginación.

Las dos semanas que para la celebración del concurso faltaban presentábanse negras, sin un bocado de pan ni un poco de luz para alumbrar su desventura; pero, ¿qué importa el hambre de algunos días, si después ha de venir la hartura de toda la vida?

\*\*\*

Llegó por fin la fecha deseada. París inteligente llenaba en abi-

garrado tropel los salones y corredores del palacio en que debía verificarse el hermoso torneo intelectual. Había gran ansiedad por saber quién se llevaría la palma del triunfo, y se hacían apuestas, se discutían las probabilidades con gran entusiasmo. Sólo un nombre no se pronunció por ser desconocido: el de Alfredo de Banville, el miserable poeta. Allí estaba, sentado en un rincón con la pobreza y la amargura pintadas en el rostro, contrastando con la multitud lujosa, rica, feliz en su mayor parte. Un grupo cercano se burlaba de él, creyéndole loco. Hubo un momento que lo comprendió así, y sintió ganas de aplastar con gloria á aquellos necios.

Se abrió la sesión y la sorpresa fué indescriptible cuando el tribunal supremo declaró vencedor á Banville, el cual fué llevado con la corona en la frente, á ocupar el trono destinado al elegido de las musas. La marsellesa le saludaba con sus notas viriles. Representantes de varias corporaciones de Francia principiaron á desfilar ante él, pero no habían dado diez pasos los primeros, cuando se detuvieron espantados: el que ocupaba el trono era un cadáver.

Alfredo de Banville había muerto, víctima del hambre y los sufrimientos, en el lugar mismo en que su genio le declaraba vencedor.

Ernesto Martin

## La respuesta de Dios

¿Cómo me encanta conversar con los niños! Tienen ingenuidad y candores que muchas veces hacen reír y no pocas sacan lágrimas.

Hace varias noches, Laurita, la pequeña de diez años, tan fresca y tan bella que, como dicen en Sevilla, parece una rosa que anda, me contaba lo siguiente que no he podido olvidar y hoy se me ha puesto en las mientes escribirlo.

A mi amiguita Lola, que tiene mi misma edad, más ó menos, se le murieron sus padres que la mantenían con su trabajo y se ha quedado viviendo con su abuelita, que ya no puede andar de puro vieja, ni se le entiende lo que habla, pues le faltan los dientes.

Pasan unas pobreza tan grandes la viejecita y la niña, que hay unos días que se desayunan por la tarde, y otros en que sólo toman un pedazo de pan y un vaso de agua.

A la pobre Lolita la enviaron antes de ayer con un recado á la casa de la lavandera y se encontró tirada en medio de la calle una estampilla del correo, de cinco centavos, limpia y nuevecita.

¿Y qué piensas que hizo? Me pidió un pliego de papel y un sobre y escribió una carta á Dios.

—¿A Dios?

—Sí, á Dios, el del cielo, diciéndole que ella y su abuelita no tenían que comer, ni ropa que ponerse, ni cama en que dormir, ni gentes que las ayudaran, y que por más que ella rezaba

todos los días el Padre Nuestro, nunca tenían pan, y se veía obligada á escribirlo á Dios que lo da todo, para que se acordara de ella, pues Él era el único que le quedaba en el mundo.

Cerró la carta, le puso en el sobre "A Dios Nuestro Señor.—En el Cielo", y llena de fe y de confianza, fué á depositarla en el buzón de la esquina.

Llegó la hora de la colecta de la tarde y el viejo cartero abrió aquel buzón y recogió la correspondencia.

Revisando las cartas, tropezó con la de la niña y no quería dar crédito á lo que decía aquel sobre. "Será de algún loco", se dijo, y la abrió con curiosidad y se puso á leer el contenido.

Las letras como patas de mosca los numerosos disparates ortográficos, los renglones torcidos, lo convencieron de que era una niña la autora, y más cuando leyó la siguiente posdata: "Contéstame, Dios mío, á la calle de la Flor número 4, tercer patio, cuarto número 2, que ya tengo mucha hambre, pues hoy no he comido."

El cartero era padre de familia; tenía hijos y nietos; se le llenaron de lágrimas los ojos y se llevó la carta y fué á leerla con interés á los de su mismo oficio, á la hora en que están reunidos en su departamento para distribuir la correspondencia de la ciudad.

Conmoviéronse casi todos, y á alguno de ellos se le ocurrió la idea de abrir desde luego una suscripción para socorrer á la chiquilla, invitando para esa obra de caridad, á algunos de los empleados superiores.

El éxito fué brillante; se reunieron cerca de veinte pesos. El cartero los puso en un bolsillo de dril, y á la mañana siguiente se presentó antes de las siete en el número 4 de la calle de la Flor, tercer patio, cuarto número 2, y preguntó:

—¿Aquí vive la niña Lolita X?

—Yo soy Yo soy. Salí gritando una chicuela descolorida y enfermucha.

—Pues aquí te traigo esto,—dijo el cartero entregándole la bolsa.

—¿Y qué es esto?

—Esto,—respondió conmovido el viejo:—es la respuesta de Dios.

Juan de Dios Peza

## Rayo de luna

UNA SONATA DE BEETHOVEN

Cierta noche, el gran músico Beethoven paseaba, según su costumbre, por las alrededores de Born, su pueblo natal. Al pasar por delante de una casa de campo de humilde apariencia, oyó tocar un piano, se detuvo y escuchó, observando que una mano habilísima tocaba una de sus más hermosas sinfonías.

Maquinalmente, sin darse cuenta de lo que hacía, Beethoven entró en aquella casa, abrió la puerta de la habitación donde sonaba el piano, y se halló en presencia de una joven, que interrumpiendo la sinfonía dijo:

—¿Eres tú, papá?

Y volvió á tocar, acabando tranquilamente su obra. Después, volviéndose hacia Beethoven, la muchacha le dijo alegremente:

—Ven, papá; acércate para que te abrace, ya que no puedo ir yo misma á buscarte.

Beethoven se acercó al piano, y se quedó penosamente conmovido.

Aquella niña era ciega.

El maestro no pudo contener una triste exclamación. Esta voz desconocida asustó á la joven, que preguntó con la mayor ansiedad:

—¿Quién sois?—No sois mi padre.

—No, hija mía, respondió melancólicamente el maestro. Pero no temas: soy un amigo, soy Beethoven.

—¿Cómo! ¿Sois Beethoven!—exclamó la joven alborozada.—¡Oh! qué de gracia tan grande la mía, que no me permite ver á quien tanto amo y venero! Hace dos años que una grave enfermedad me quitó la vista, y desde entonces sólo la música me consuela; sin la música ya habría muerto de tristeza.

Sobre todo, vuestras obras son las que me unen á la vida, haciéndome olvidar mi desgracia.

¡Pobre niña!—suspiró el artista; y luego añadió:—Pero si no podéis verme, por lo menos podréis oírme.

Beethoven se sentó al piano, una lágrima resbaló lentamente por sus mejillas, los sentimientos que llenaban su alma se manifestaron en un torrente de armonía. Sus dedos corrieron sobre las teclas, improvisando aquella elegía admirable que se llama *Rayo de Luna*.

## El vidrio

Puede ser que nosotros no experimentemos un sentimiento tan profundo como debiéramos tener hacia los hombres de trabajo que, por sus esfuerzos sucesivos han conducido á la ciencia y el arte de la óptica hasta los perfeccionamientos actuales, á pesar de las resistencias de todas clases que el progreso ha tenido siempre que sufrir y que vencer; puede ser también que no miremos con toda la atención de que ella es digna á esta sustancia mineral de modesta apariencia que se llama el vidrio. Pero, es más precioso que el oro y que el diamante y su lugar en la historia de la humanidad apenas puede ser apreciado en su verdadero valor. Sin el vidrio la civilización no hubiera podido llegar hasta nuestros climas septentrionales; porque solamente él nos permite vivir al abrigo del frío, del viento, de la intemperie, recibiendo la luz del día, el calor del sol y contemplando la naturaleza en el exterior.

Es el vidrio el que ha fundado la física experimental con el barómetro. Es él el que ha dado nacimiento á dos nuevos órganos visuales de la humanidad moderna: el microscopio que nos ha descubierto lo infinitamente pequeño, y el telescopio que nos transporta á lo infinitamente grande. La ciencia casi toda es debida á los servicios prestados por esta arena fundida, por esta sustancia vitrificada...

Pura y límpida sustancia! el espíritu del pensador te mira con simpatía, porque has sido la mayor bienhechora de la humanidad y más útil al progreso de los conocimientos humanos que todos los conquistadores y monarcas reunidos, desde Sesostris hasta Guillermo de Prusia.

Canilo Flammarion

\*\*\*

¡Virgencita de mi alma cuánto te adoro; porque eres más hermosa que el astro de oro! Aun más puedo quererte, si con exceso estampas en mis labios un dulce beso. Que al dármele, bien mío, van á juntarse nuestras almas, que tanto tienen que hablarse.

D. de J.

## Mortalidad

Por ser de interés recortamos los siguientes párrafos de los "Apuñtes estadísticos" del licenciado don Cleto González Víquez:

"La oficina auxiliar del Registro Civil en San José expidió el año pasado 1,017 boletas de enterramiento, de las cuales 150 corresponden á defunciones ocurridas fuera de la ciudad, en la siguiente proporción:

Pavas.....	50
Mata Redonda.....	32
San Sebastián.....	18
El Hatillo.....	16
S. Francisco Dos Ríos.....	3
La Unión.....	3
Río Segundo.....	1
San Pedro.....	5
La Uruca.....	8
Desamparados.....	1
Guadalupe.....	3
San Gabriel.....	4
Cartago.....	2
San Joaquín (Heredia).....	2
El Zapote.....	1
Pacaca.....	1

Total.... 150

El resto se distribuye así:

Nacidos muertos.....	62
Personas de fuera de San José, muertas en el Hospital de San Juan de Dios.....	105
Id. en el Asilo Chapuí.....	15
Id. en el Lazareto.....	4
Muertos en la ciudad.....	681

Total..... 867

Esto da, sobre la población de 24,228 habitantes, una mortalidad general de 35.78 por mil.

Descartando la mortalidad, el tanto por mil se reduce á 33.22; y si aún quitamos las defunciones ocurridas en hospitales, de personas de fuera de la ciudad, el dicho cociente baja á 28.10 por mil, promedio que no puede menos de asustarnos.

"Las enfermedades que principalmente acaban con nuestros niños son las lombrices, con algunas otras que en muchos casos son su consecuencia, tales como alferecía, convulsiones y ataques cerebrales, y además las dolencias del estómago. Los distritos de Catedral y del Hospital, como es de presumir, se llevan la palma á este respecto.

¿Cuál es el origen de esta particular condición de insalubridad? Me parece que son varias: la falta de higiene en calles á desagües y muy señaladamente en las habitaciones y personas; la pésima costumbre de dejar á los niños rodar por el suelo; y la peor aun de darles alimentos inadecuados para un estómago en formación.

Creo urgente que la Facultad de Medicina se ocupe de este problema y haga escribir y propagar pequeñas hojas sobre higiene, escritas en lenguaje sencillo y que traten en concreto de los malos hábitos que deban corregirse, especialmente en esos vecindarios. Señalar los malos es ya un principio de remedio, y ninguna corporación está en mejores condiciones para hacerlo que la Facultad de Medicina.

Los mayores de cinco años parecen por tres causas principales: disentería, tuberculosis y cáncer. De la primera de esas enfermedades murieron, en la

ciudad, 38 personas; de la segunda 46 y de la última 18. Da en en todo 102 de un total de 297.

La tuberculosis asusta realmente. 56 casos declarados en la ciudad, entre niños y mayores, sea con el propio nombre, sea con otros que la disimulan, aparte de 28 defunciones en el Hospital de San Juan de Dios y uno del Asilo Chapuí, y tenemos un total de 85 muertos de tuberculosis, es de 85 focos de propagación de este terrible azote. Es preciso hacer un esfuerzo y construir á todo trance un sanatorio. La humanidad y el instinto de la propia conservación nos imponen ese deber."

## MOVIMIENTO POLÍTICO

Hoja suelta que circuló ayer

### Al pueblo

Ha llegado el momento oportuno para dar principio á la campaña electoral. Las faenas agrícolas relativas al grano que constituye nuestra principal riqueza,—faenas que habría perjudicado una lucha política prematura,—están terminadas, y no faltan ya sino meses para que los ciudadanos concurren á las urnas, á designar la persona que ha de regir los destinos de la República en el próximo período presidencial.

Todos los costarricenses, sin distinción, deben interesarse y participar en la presente lucha eleccionaria. No hay motivo alguno suficiente á excusar la indiferencia en este solemne momento. La frase *yo no me meto en política*, dicha con cierta jactancia, y como una recomendación personal, puede explicarse cuando las elecciones se presentan con un candidato impuesto, ó cuando esa frase se pronuncia como un contrapunto á la vida de intriga y al tráfico indebido que algunos hacen con la política, en busca del propio provecho; pero cuando, como en la actual contienda, esas circunstancias ó otras semejantes no existen, no interesarse por lo que á todos interesa, acusa presunción y falta de patriotismo.

La designación de la persona que ha de regir los destinos del país, es de importancia capital: no existe nada de mayor trascendencia. La suerte de Costa Rica casi siempre ha dependido de la clase de persona que esté al frente del Poder Ejecutivo.

El futuro Presidente será en absoluto el resultado de nuestra sensatez y de nuestro patriotismo, ó de nuestras pasiones y de nuestra mezquindad. Debemos escogerlo juiciosamente, sin dar oídos á influencias malsanas, ni al egoísmo de quienes inspirados en sus personales intereses aconsejan la pasividad y la indiferencia en espera de soñadas combinaciones.

El momento es de prueba para el país. En el presente torneo se va á mostrar tal cual es: ó digno de la libertad electoral, ó merecedor de la tutela y de la imposición. El resultado lo decidirá.

Por eso es preciso meditar con calma cuál es el Partido Político al cual debemos afiliarnos y quién es el candidato al cual vamos á favorecer con nuestros votos.

Hay un partido al cual debe Costa Rica la evolución fecunda en buenos resultados, que dió nacimiento á

la actual administración. Ese partido es el PARTIDO NACIONAL. Bajo los pliegues de su bandera los buenos costarricenses fueron al triunfo en la última campaña electoral, y á ella deben acogerse ahora, á fin de que no se malogre el fruto de cuatro años de Gobierno patriota y honrado.

El PARTIDO NACIONAL recuerda con orgullo que él llevó á la Presidencia de la República al Lic. don Ascensión Esquivel, y aspira ahora á llevar á ese elevado puesto, á su digno colaborador, Lic. don Cleto González Víquez.

Los que amamos á Costa Rica y no buscamos medros personales, debemos afiliarnos en el PARTIDO NACIONAL.

Un costarricense

## SAN JOSÉ POR DENTRO

REGRESO.—La apreciable señorita Elena Brenes se halla de nuevo entre nosotros después de haber pasado el verano en el Tejar de Cartago. La saludamos.

MEJORÍA.—Celebramos que el joven don Silvestre Solís León vaya camino del restablecimiento de su quebrantada salud.

LEGACIÓN.—El martes por la noche llegaron á Panamá los señores delegados de nuestro gobierno en el asunto límites con aquella República.

VELADA.—Dentro de quince días tendrá lugar una en Barba de Heredia, organizada por el joven don Eduardo Steiner, quien ha fundado allá una aceptable compañía de aficionados.

MAGNÍFICO.—Entramos en un período halagüeño de verdadera libertad y justicia. La ciega oposición que algunos vecinos de Heredia hicieron al nombramiento de don Roberto Brenes Mesén, como Director del Colegio de San Agustín, fué vana ante la rectitud del Ejecutivo. He aquí el acuerdo número 22 que dictó al respecto:

"Acuerdo n.º 22: Vista la oposición que algunos vecinos de Heredia formularon en memorial del 19 de febrero pasado, del acuerdo del Municipio, en el que se nombra á don Roberto Brenes Mesén para director del Colegio de San Agustín, se deniega la solicitud y se aprueba el acuerdo municipal, por las siguientes razones:

a) Las opiniones religiosas son del exclusivo dominio de las conciencias y en tanto que un profesor no se sirva de la cátedra como medio de propaganda, no hay motivo, si en su abono militan las condiciones de idoneidad y buena conducta, para negarle la confianza debida.

b) Siendo el Colegio, de segunda enseñanza, que es facultativa, los padres de familia quejosos pueden abstenerse de enviar á sus hijos á dicho colegio."

OVACIONES.—El viernes por la noche el partido sotista hizo una manifestación entusiasta al Lic. don Bernardo Soto. Igualmente el zuñiguista á su candidato.

"LA AURORA".—Según parece no volverá á ver la luz este diario.

ROBO.—Al comerciante don Cesáreo García le hicieron un robo considerable en dinero y alhajas, que alcanza como á \$ 1,000.

FERROCARRIL.—Cuando esta empresa pase á manos de Mr. Keith, serán

suspendidos los empleados actuales que ganan sueldos menores de cien colones.

TOSFERINA.—Dos niños del señor Landergreen, se encuentran atacados de esta enfermedad en la ciudad de Alajuela. Hacemos recuerdo aquí de que dijimos en vez pasada acerca de esta enfermedad, que poco preocupa á la señora Facultad Médica y á la Policía de Higiene.

HUESPED.—Don Federico Guth, austriaco, procedente de Cachi, estuvo antier de paseo en esta capital. Aunque tarde nos complacemos en saludarlo.

UN RATO BIEN APROVECHADO se pasa visitando el establecimiento de don Eduardo Maroto. Allí se encuentra una acumulación de artículos de todas clases que se venden á precios *incomprendiblemente* bajos. Recomendamos la lectura del aviso respectivo, y á las personas que tengan muebles usados—talvez arrinconados—les damos el buen consejo de enviarlos á casa del señor Maroto, donde se refaccionan de manera que parecen nuevos y por consiguiente pueden producir para su dueño una entrada inesperada.

LOS SEÑORES don Tacío Castro y don Agustín Luján, se han retirado del empleo que tenían ambos en la Imprenta Nacional. ¡Ah la política!

BIÓGRAFO.—Para esta noche se anuncia función en el Salón Boliche, con vistas escogidas y combinadas con un fonógrafo adecuado para el caso. Personas que lo han visto nos aseguran que es uno de los mejores que ha llegado al país. Por lo bajo del precio de las entradas y por la clase del espectáculo, se espera que habrá mucho público.

VISITA.—La hizo el Licenciado don Cleto González Víquez á la aldea de Santa Ana, y á su llegada fué recibido por un número considerable de vecinos de esa localidad, encabezado por el señor Cura.

DE PASEO.—Con rumbo á Limón partieron los señores don Enrique Garrón, don Juan Cumplido y don Luis García. Feliz viaje.

DE TEMPORADA.—En Santa Ana se halla aún la señorita Angelina Gómez, en unión de su familia.

ENFERMO.—Algo quebrantado de salud se encuentra el caballero don Anastacio Alfaro. Que se mejore pronto son nuestros deseos.

PÍLDORAS.—En la pulpería, "La Constancia" se venden Cápsulas de Copaiba, legítimas.

RATERÍA.—Una señora que hacía sus compras en el mercado, buscó á un mozo de cordel para que le llevara la cesta de las compras y mientras la señora trataba de comprar á un hombre dos gallinas, el mozo tomó las de Villadiego y no se le volvió á ver más.

GRANUJAS.—Es mucha la plaga que invade las calles haciendo daños á los transeúntes y á los dueños de casa, tiznando las paredes y arrancando ladrillos con unos cueros arreglados apropiados para el daño.

EL teatro de Variedades sigue con sus puertas cerradas, porque le hace mucho daño el aire. Tal vez el señor transformista Gómez haga con él una transformación.

# Banco de Costa Rica

## SECCION DE AHORROS

TABLA de capital é intereses acumulados semestralmente, durante cinco años, con ahorros mensuales, desde ₡ 1.50 hasta ₡ 30, sobre la base de ₡ 26. Los intereses al 5 o/o al año de 360 días

BASE ₡ 26-00		AL CABO DE CINCO AÑOS		
con un ahorro mensual de		Economías	Intereses	Total
₡ 1.50 ( 5 cts. diarios)		₡ 116 00	₡ 19 55	₡ 135 55
2.00		146 00	23 65	169 65
3.00 ( 10 " " )		206 00	31 85	237 85
4.00		266 00	40 05	306 05
5.00		326 00	48 25	374 25
6.00 ( 20 " " )		386 00	56 45	442 45
7.00		446 00	64 65	510 65
8.00		506 00	72 85	578 85
9.00 ( 30 " " )		566 00	81 05	647 05
10.00		626 00	89 25	715 25
11.00		686 00	97 45	783 45
12.00 ( 40 " " )		746 00	105 65	851 65
13.00		806 00	113 85	919 85
14.00		866 00	122 05	988 05
15.00 ( 50 " " )		926 00	130 25	1,056 25
16.00		986 00	138 45	1,124 45
17.00		1,046 00	146 65	1,192 65
18.00 ( 60 " " )		1,106 00	154 85	1,260 85
19.00		1,166 00	163 05	1,329 05
20.00		1,226 00	171 25	1,397 25
21.00 ( 70 " " )		1,286 00	179 45	1,465 45
22.00		1,346 00	187 65	1,533 65
23.00		1,406 00	195 85	1,601 85
24.00 ( 80 " " )		1,466 00	204 05	1,670 05
25.00		1,526 00	212 25	1,738 25
26.00		1,586 00	220 45	1,806 45
27.00 ( 90 " " )		1,646 00	228 65	1,874 65
28.00		1,706 00	236 85	1,942 85
29.00		1,766 00	245 05	2,011 05
30.00 (₡1.00 " " )		1,826 00	253 25	2,079 25

Sólo nos enriquecemos por lo que economizamos, no por lo que ganamos

# Cervecería TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BIER

## Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

### Teatro

### RAMON GUILARTE

SE VENDE  
un buen repertorio de obras  
BARATO

Es un ciudadano cubano y comerciante mimado de todas las personas que allí compran. Su establecimiento de artículos de primera necesidad lo tiene situado á la entrada Sur de la puerta intermedia del Mercado. Se pesa bien los artículos.

Dramas, comedias, sainetes, en uno, dos y tres actos.  
Para los aficionadas es una magnífica oportunidad.

### A LOS CONSTRUCTORES DE CASAS

El que suscribe se hace cargo de todo pedido que se le haga de mollejes, tanto para la construcción de casas como para afilar herramientas.

Informes en esta oficina

Recibe órdenes en los establecimientos de don Emilio Mena, esquina noreste del Mercado, y en el de don Guillermo Pradilla, esquina sureste ó sea detrás del Palacio Episcopal.

### Jardinería El Porvenir

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambia-vías.  
Es la más adecuada por la baratura, la diversidad de flores y el gusto exquisito que tiene su propietario.  
Además, se le reconocerá el valor del pasaje en tranvía al que llegue á la jardinería en busca de algún trabajo que pase de 2 colonos

San José, 11 de febrero de 1905.  
Fortunato Muñoz

Quinto Braguero  
San José 16 de enero de 1905.

### Asalto á la Artillería

Los compradores al detal, así como los bohemios acostumbrados á las buenas bebidas alcohólicas, están constantemente asaltando el establecimiento llamado LA ARTILLERIA de los Hermanos Torres. ¿Las razones? Que allí se expende toda clase de artículos de primera necesidad á precios sin competencia, así como la renombrada copa de "Calderón" nombre con el que fué bautizado un sabroso trago que el nucleo de periodistas y tipógrafos toman con frecuencia y agrado.

La Imprenta que trabaja mejor y más barato es la de Av. Alsina.  
Teléfono 36

# La Candéal

Bajos de Cuesta de Moras

Esta nueva y acreditada panadería, situada en la Cuesta de Moras, frente á la tintorería de Carlos Peralta h., es la que emplea las mejores harinas para la fabricación del pan y por consiguiente la más conveniente para los favorecedores y público en general. Equidad, baratura, aseo y excelente trato.

# La Manchuria

Pulpería, vinatería, taquilla y artículos de primera necesidad, situada en el Paso de la Vaca, de Abundio Seco García, donde hay un gran surtido de arroz, cacao, jabón, candelas, maíz, almidón, azúcar, café y un sin número de artículos que vende á precios de incendio.

Una visita para convencerse.

## Ismael Solís Pulpería LA DIANA

Hace constar á sus favorecedores y al público en general, que se ha establecido nuevamente en el centro del Mercado, con una surtida y bien instalada quesería y granería. Se compite en calidad baratura y aseo.

Esmerado trato y al detal ventas por mayor. Artículos de consumo diario.  
¡Acudid y os convenceréis de la veracidad de lo dicho.

# ¡A La Moda!

En este acreditado taller de zapatería LA MODA, de Santiago Sabatino, al lado del Parque de Morazán, hay calzado de todos estilos, para señoras, caballeros y niños; se garantiza que los materiales que se emplean son de primera clase.

CUENTA CON LOS MEJORES OPERARIOS

Esmero y prontitud

## Alvarado y Fernández Tienda de Novedades

En la entrada del Mercado

Ha recibido un excelente surtido de encajes, hiladillas, pasamanerías, bordados, cintas, corsets, medias, cordones y un sin número de artículos para adorno de trajes de señora y todo lo concerniente al ramo.

Todas las mercaderías se importan directamente por la casa, por este motivo es la tienda que puede vender más barato y mejor calidad. Últimas novedades en artículos de fantasía. Esmero en el trato y baratura en las mercaderías.

# ¡No más callos!

El competente profesor en el oficio de zapatería don Ernesto Bertolini, está dispuesto á combatir á sus colegas y al efecto les ha declarado la guerra ofreciendo calzado de última invención y estilo, á precios sin competencia para señoras, señoritas, caballeros y niños en toda clase de pieles adecuados al caso.

Su centro de operaciones lo ha fijado frente á la caballeriza del Gobierno.

¡Con que ya lo saben!

## Fábrica de café molido

La bien conocida Fábrica de Tostar Café, que era antes de Arturo Ulloa, se ha trasladado contiguo á la Botica Universal ó sea 25 varas al Norte del Mercado. Este establecimiento ofrece café molido de primera á 25 céntimos libra y de segunda á 20 céntimos; garantizando la buena clase de café que se emplea; también se muele y tuesta café á un colón la arroba, quedando á gusto del favorecedor. Ya lo saben las familias que pueden mandar á los sirvientes al mismo tiempo que al Mercado.

# Eduardo Maroto

Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.

Se acepta toda clase de consignaciones y encargos.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y Cia., Parque Central.

CAMISERIA.—Se reciben encargos para camisas pe hombre y de niño á medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.—Existencias de colchones, almohadas, traveseros y se reciben órdenes que despachan al día.

Agencia de varias fabricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

En venta de lance: cajas de hierro, prensas de copiar, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos, de losa de mesa y de cocina.

Campo abierto para el que desee convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

Todos los precios son excepcionales.—A menudo hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precios de mercado, sino de oportunidad.

## Circo Nelson Circo

Pronto debutará en esta capital el famoso Circo Nelson, que cuenta con un grupo escogido de acróbatas.

## Taller de Carpintería de José M. Artavia

Este acreditado taller está situado en la caballería de don Víctor Millet, contiguo á la casa de don Tobías Zúñiga.

Vende muebles á precios sumamente reducidos, como camas, cómodas, roperos y cuanto compone un completo mobiliario. En todas las obras se emplean las mejores maderas.

Se hacen contratos

en trabajo de artesón

## Clases de inglés, Contabilidad y Taquigrafía

Las doy á domicilio en mi oficina, á precios convencionales

De las 12 á la 1 del día tengo establecida una clase especial para niños mayores de cinco años, donde aprenden á hablar, leer y escribir el inglés con la misma facilidad que el español.

Precio, ₡1.50 al mes

La mitad de toda mensualidad debe pagar se adelantada.

DAVID HINE

Oficina: calle 1ª Norte, N.º 176. En la misma casa que ocupan las oficinas de LA IDEA.

## SOMBRERERIA DE JUAN ZUÑIGA

Frente á Carlos Peralta hijo

Tiene de venta á precios de quema un gran surtido de sombreros de fieltro: en este establecimiento se hacen cargo del arreglo de sombreros de pita y fieltro.

Imprenta y Encuadernación de A. Alsina